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Vive la jeunesse ! 
Dans le cadre de la plaquette 2016, notre rédactrice Heidi imaginait une « journée de rêve 
aux Diablerets en 2020 ».
Sa journée commençait notamment par une virée sur le Domaine d’Isenau avec une  
nouvelle cabine toujours plus rouge et se terminait par un transport depuis la route Royale 
au centre du village à l’aide d’un bus automatique !!
Quatre éditoriaux plus tard, nous devons vraisemblablement transposer cette magnifique 
journée fiction chère aux cheveux gris à l’actualité de ce début année 2020 réservée 
totalement aux rêves les plus fous de milliers de jeunes filles et garçons venus des cinq 
continents.
Lausanne JOJ 2020 va en effet déployer toute sa vigueur alpine dans notre station préférée.
Des cohortes de jeunes têtes blondes, noires, brunes et rousses vont avoir l’immense 
privilège de dévaler les sites grandioses des Diablerets.
Imaginons du jeudi 09 au mercredi 15 janvier une ambiance sportive de folie entre les 
entrainements, les courses et les animations.
Des bénévoles aux participants, tous se consacreront à la plus grande fête de la jeunesse 
de la planète.
Des amitiés naissantes, des contacts multilingues, des fous rires contagieux, parfois des 
espoirs déçus, des larmes amères ou des blessures inattendues seront le lot attendu de 
toutes les compétitions.
Contribuons  ensemble, pour tous ces jeunes adultes de demain à leur « journée de rêve 
aux Diablerets en 2020 ».

          Le Comité de rédaction

En haut de gauche à droite : Edouard Debétaz – Janine Panchaud – Isabelle Wilson – Jean-Marc
Wagnon . En bas de gauche à droite : Elisabeth Narbel – Gabriel Granger – Anne-Marie 
Baillifard – Gisèle Guignet – Bernard Kupper



Message du syndic de la Commune d’Ormont-Dessus
De simple citoyen à syndic, j’ai osé franchir
le  pas.  Certains  y  verront  peut-être  une
touche  d’arrogance  ou  un  comportement
opportuniste, mais ce n’est pas le cas, bien
au contraire. Natif de la commune d’Ormont-
Dessus,  issu d’une  famille  qui  a  beaucoup
œuvré  pour  le  développement  du  tourisme
puisqu’en  1904  mon  arrière-grand-père
obtenait  son brevet de guide de montagne.
Idem en 1928 pour mon grand-père qui fut
aussi  l’un  des  4  membres  fondateurs  de
l’Ecole Suisse de Ski des Diablerets en 1933.
Autant dire que je suis attaché à cette terre
et à ces montagnes si belles qui composent
le  massif  qui  nous  entoure.  J’aime
profondément  ma  commune  et  j’espère
apporter ma contribution pour pérenniser ce
qui nous caractérise, à savoir : l’authenticité !

Dans  ma vision  du  futur,  l’authenticité  doit
constituer le socle de tous les projets à venir.
Du plus simple au plus complexe, il faut bâtir
sans oublier qui nous sommes et d’où nous
venons. 

Dans l’un de ses nombreux et passionnants ouvrages, l’écrivain Louis Seylaz disait ceci :

L’isolement séculaire dans lequel ont vécu les Ormonans – car il faut bien se dire que pendant des
siècles la plupart d’entre eux ne voyaient la plaine guère plus d’une ou deux fois par année, si encore
– la lutte incessante qu’il ont dû mener pour conquérir et conserver leurs moyens d’existence, ont
marqué la population d’une empreinte indélébile, développé dans une race âpre et forte des traits de
caractère – qualités ou défauts, appelez cela comme vous voudrez – créé des formes de vie et de
civilisation authentiques.

Peuple plein de contrastes ; l’Ormonan est à la fois hospitalier, réaliste et mystique, sombre et gai,
accueillant et méfiant, avide d’apprendre et lent à se défaire de ses préjugés.

L’arrivée du tourisme dans notre vallée a contribué au développement économique au sens large du
terme et nous a assurément ouvert  l’esprit… La construction des résidences secondaires a sans
conteste elle aussi développé l’économie locale. 

Appréciée  des  familles,  dès  1960  la  commune  a  enregistré  une  belle  augmentation  de  sa
fréquentation.  Les  hôtels  et  pensions  affichent  alors  un  taux  d’occupation  très  satisfaisant.  Le
développement parallèle des remontées mécaniques favorise la fidélisation de la clientèle toujours
plus nombreuses. 
Comme un peu  partout  ailleurs  dans  les  Alpes,  on assiste  au développement  du marché  de la
résidence  secondaire.  C’est  une manne pour  les  communes.  La construction  génère  la  création
d’entreprises  qui  offrent  des  places  de  travail  et  ainsi  renforce  l’économie  locale.  Les  résidents
secondaires  sont  des  partenaires  importants  qui  participent  pleinement  au  développement
économique de notre commune tout en apportant leur contribution à la vie sociale de nos villages. 

Christian Reber, Syndic d'Ormont-Dessus



La flamme de votre association s’est allumée en 1974 – on peut dire avec assurance qu’elle ne s’est
jamais éteinte, pour preuve d’ici quelques petites années vous fêterez un beau jubilé et je suis certain
que vous y pensez déjà…

Réunir les conditions qui permettent d’assurer un avenir pour la population qui a fait le choix de vivre
en montagne est un défi. Ces conditions sont d’abord d’ordre économique, mais la qualité de vie est
assurément l’une des exigences qui pèse de tout son poids dans la balance du choix.

Le développement de la commune s’inscrit comme une évidence si l’on veut rester attractif. La qualité
de vie qui m’est chère doit s’accompagner d’infrastructures qui à leurs tour doivent permettre à tous
de  jouir  pleinement  de  l’environnement  choisi  pour  s’établir.  Mais  attention !  il  faut  développer
intelligemment  avec  raison  et  quelque  fois  avec  obstination,  comme  par  exemple  le  font
admirablement ceux qui portent le projet d’Isenau ou plus récemment comme ceux qui ont permis la
belle réalisation du collège intercommunal d’Aigremont au Sépey.

Le Parc des Sports, la mobilité, l’hébergement touristique, la création de logements à l’année pour
accueillir  de nouveaux résidents, attirer de nouvelles entreprises, l’urbanisme, sont des sujets sur
lesquels se penche avec beaucoup d’attention la municipalité actuelle. 

D’un point de vue économique les relations Etat – Commune sont devenues toujours plus difficiles.
Les communes croulent sous les charges étatiques. L’accueil de nouveaux résidents contribuables
est l’une des clés qui permettrait à la commune de compter sur de nouvelles ressources financières.
Les résidents établis dans le canton de Vaud qui sont propriétaires d’une résidence secondaire dans
ce même canton, peuvent eux aussi faire une répartition d’impôt entre leur commune de domicile et
leur commune de villégiature où ils possèdent une résidence secondaire. Nombreux d’entre vous ont
cette bienveillance à notre égard, je les remercie très sincèrement pour cette aide qui est précieuse.
J’espère vous accueillir toujours plus nombreux.

Les  Jeux  Olympiques  de  la  Jeunesse  qui  se  tiendront  en  janvier  2020  offriront  une  vitrine
extraordinaire pour notre commune et ses villages. Ils permettront de livrer au monde un message de
paix,  de  partage  et  de  solidarité.  Nous  comptons  sur  votre  présence  pour  suivre  en  direct  ces
compétitions.

C’est donc avec beaucoup de fierté et de gratitude pour tous ceux qui contribuent comme vous à faire
vivre notre région, notre vallée, respectivement nos villages, nos commerces et nos sociétés locales
que j’exerce ma fonction de syndic. 
Au plaisir de vous rencontrer dans ma commune.

Vive l’APCADO !
Vive Ormont-Dessus !

Christian Reber
  Syndic d'Ormont-Dessus



Apéritif de fin d’année
L’apéritif de fin d’année de l’APCADO c’est, 
pour parler franglais, « the place to be » !

Il est vrai que chaque année notre apéritif 
remporte un grand succès et nous nous en 
réjouissons. C’est en effet la possibilité de 
se souhaiter, entre résidents secondaires, 
une belle année, c’est aussi la possibilité de 
rencontrer les édiles locaux et d’échanger 
quelques propos au sujet de notre 
destination de vacances préférée.

En 2018, nous avons chaleureusement 
remercié le syndic sortant Philippe Grobéty 
et nous nous réjouissons d’accueillir le 27 
décembre 2019 le nouveau syndic, M. 
Christian Reber.

Venez nombreux !
Janine PanchaudM. Philippe Grobéty,  Syndic sortant et Janine Panchaud



Sortie d’hiver
Samedi 19 janvier, grâce à des chutes de neige très appréciées rendant le décor magique et féerique, nous avons pu 
profiter d’une journée splendide : ski pour certains, marche ou montée en peau de phoque pour d’autres. Tout cela à 
titre individuel car, faute de participants, l’APCADO a décidé de renoncer pour l’instant à l’organisation de joutes 
sportives. Ce n’est donc qu’à 19 h 00 que 37 Apcadiennes et Apcadiens se sont réunis au Tea-Room Le Muguet.

Comme à son habitude, ce dernier nous avait généreusement ouvert sa porte pour une fondue onctueuse suivie d’une 
salade de fruits où la bonne humeur et l’enthousiasme de « Frédo » et de sa collègue « Gladys » sont toujours un plus 
qui nous fait plaisir et nous le remercions pour ses choix judicieux des produits de la région .

Très confortablement installés, nous avons vivement apprécié le privilège d'avoir le restaurant rien que pour nous !

A la fin de ce délicieux repas, tous les participants ont eu le privilège de rentrer chez eux dans un décor magnifique 
d’une nuit fraîche et étoilée.

PS : Merci à Céline Granger pour les photos. 

Gabriel Granger



Assemblée générale
Le 30 mars 2019 à 17.30, il fallait absolument être à l’Eurotel aux Diablerets…

Bien sûr pour l’Assemblée
générale annuelle de notre
Association et sa partie
administrative rondement
menée tant par le Comité que
par l’assemblée. Il est vrai
que l’équipe en place n’est
pas contestée et que les
finances sont saines.

Mais aussi pour faire la connaissance du nouveau 
Syndic, M. Christian Reber. S’exprimant au nom des 
autorités communales, ce dernier a rassuré les 
résidents secondaires présents quant aux objectifs de
la nouvelle Municipalité.

Ainsi que pour entendre M. Jean-
Claude Hefti,  nouveau président de
l’Office du Tourisme, nous détailler
ses objectifs

M. Christian Reber – Syndic

M. Jean-Claude Hefti – Président de l’Office du Tourisme



Et enfin, pour entendre le groupe Isenau360, 
par la voix de son leader, M. Philippe Gallaz, 
exposer avec brio le projet renouvelé pour 
Isenau et sa nouvelle télécabine. Grâce à une 
présentation Powerpoint … au point, 
l’assemblée a pu, à la fois se faire une idée 
concrète du projet, poser maintes questions 
pour, au final, s’enthousiasmer et…en  espérer 
vivement la concrétisation au plus vite !

Un enthousiasme tel qu’une personne présente
estimait que si une ‘crousille’ avait été déposée
à la sortie de la salle des débats, elle aurait été
vite remplie…

A l’issue de l’assemblée, lors de l’apéritif servi 
dans le hall du bel hôtel, les conversations, 
fournies,  se voulaient optimistes quant à 
l’avenir des Diablerets.

Janine Panchaud

M. Philippe Gallaz – initiateur et porteur du projet 
Isenau 360



Excursion APCADO du 13 juillet 2019 
Le 13 juillet 2019, les compères de l'APCADO ont embarqué dans un car et ont quitté 
la vallée des Ormonts pour se diriger vers un canton voisin mais néanmoins ami : le
Valais.

Cette excursion nous a conduit à Savièse qui est une commune valaisanne comprenant 
sept villages.

A Zambotte, nous avons visité le musée des vieux 
costumes et du patois. Nous avons pu admirer à l'aide 
d'une guide, plusieurs qualités de tissus anciens à la 
mode de l'époque et l'habileté de ces artisans.

Le musée comprenait également beaucoup d'objets et 
d'instruments agricoles pas si vieux puisque nous en 
avions connu certains dans notre jeunesse !

Là encore, le savoir faire des artisans de l'époque nous
a séduit, car tout était façonné à la main en des 
courbes harmonieuses.

Nous avons terminé en visitant une ancienne classe 
d'école. De grands tableaux-modèles étaient accrochés
aux murs pour inspirer les élèves. Nos guides-

enseignants répondaient à toutes nos questions.

Nous nous sommes ensuite dirigés vers
Saint-Germain dans un caveau  frais « La
Part des Anges » pour déguster des
cépages typiquement valaisans. C'était
délicieux !
Les vins valaisans n'usurpent pas leur
réputation.

Nous sommes ensuite repartis au Chalet
des « Biniis » dans lequel nous avons
savouré un délicieux repas. Comme à
l'accoutumée, Germaine l'a terminé en
nous narrant un conte dont elle a le
secret.



Après le repas, nous avons visité l'église de Saint-
Germain, de type gothique bourguignon, ornée de
magnifiques vitraux multicolores dont on nous a
raconté l'histoire. Elle fut reconstruite et achevée
en 1523 par l'architecte Ulrich Ruffiner, un haut-
valaisan. Il y avait également contre les murs, de
superbes mosaïques. Cet édifice fut restauré 
entre 1932 et 1935 par l'architecte Louis Praz.
Une guide, dans l'église, qui était avec un autre
groupe nous a fait bénéficier de ses explications
détaillées.

En sortant de l'église, certains ont encore visité à
la maison de la culture, une exposition de peinture
d'une artiste Ann'Pochon qui peint sans pinceau.
Finalement, remplis de nourriture spirituelle et
corporelle, nous avons grimpé dans le car qui nous a
ramenés vers nos chers Diablerets.

Quelle magnifique journée nous avons vécue pleine
de couleurs et de saveurs !

Sylviane et Marc Hottelier



Fête Champêtre du samedi 17 août 2019
Restaurant LES MAZOTS 

Question transport pour les participants, 
l’APCADO fait encore mieux que la Fête des
Vignerons : mais oui ! Car pour atteindre 
notre objectif, en l’occurence le restaurant 
des Mazots, nous avons eu le choix entre 
non seulement la route, les chemins 
pédestres, mais aussi une installation 
aérienne !!

Nous voici donc une trentaine d’Apcadiens 
au départ du téléphérique du Meilleret! Par
hasard, certains d’entre nous ont cru 
reconnaître la petite Julie dans sa belle 
robe bleue accompagnée d’un aimable 
monsieur plutôt âgé; ils ont même surpris 
une bribe de leur conversation: «Dis, 
grand-père, pourquoi cet air triste dans tes 
yeux quand je te parle des beaux œufs  
rouges qui grimpaient de l’autre côté de la 
vallée ? Ah ! Ma petite fille ! La mémoire !!»
a répondu l’aïeul. Certainement que la 

petite Julie n’a rien compris à cette énigmatique réponse. Et nous pas davantage!

Mais les cabines n’attendent pas; c’est le moment d’admirer le paysage majestueux qui s’offre à nous pendant le
bref trajet - confortable et silencieux- qui nous conduit.... dans les bras de Janine Panchaud, qui nous accueille 
chaleureusement à l’entrée du restaurant.

Au fait, Janine Panchaud, en ce jour de fête champêtre, est-elle présidente, trésorière, animatrice, porte-parole, 
ambassadrice auprès des invités ? Tout cela en vérité, et bien plus encore : n’est-ce pas notre présidente qui 
souhaite la meilleure santé à chacune et à chacun au moment de l’apéritif ? Et qui salue chaleureusement 
l’arrivée de Monsieur le Syndic Christian Reber et de son épouse Madame Bente Reber? Leurs présences sont 
appréciées à leur juste valeur; car en ce samedi de fête des guides, de clôture de la semaine internationale du 
film alpin et autres rendez-vous officiels, les invitations sont nombreuses pour nos hôtes. Notre présidente saisit 
cette occasion pour remercier les autorités communales d’avoir bien voulu offrir ledit apéritif, fort apprécié.

Monsieur le Syndic prend la parole dans la foulée, tout d’abord pour dire combien est vif son plaisir de pouvoir 
partager ce moment convivial avec les membres présents à la fête champêtre. Il tient ensuite à souligner 
l’importance que la Municipalité accorde à notre association de propriétaires de résidences secondaires. 
L’autorité communale est convaincue que les membres de l’APCADO contribuent de manière positive et décisive
à la vie sociale et économique des Diablerets.
C’est dit-il un dialogue privilégié qui doit perdurer entre les membres de l’APCADO d’une part, et le chef de 
l’exécutif et ses collègues municipaux d’autre part. Et c’est dans cet esprit positif et de respect mutuel que se 
poursuivront à l’avenir nos contacts si précieux pour toute la communauté.



Toutes ces aimables paroles, ponctuées par les remerciements de notre présidente à Monsieur le Syndic pour 
son intervention bien appréciée, ne sont-elles pas un joyeux prélude au copieux repas servi dans l’ambiance 
champêtre savamment orchestrée par les trois musiciens de l’orchestre Floriana.  Tel Obélix, nous saurons 
goûter à l’excellence du « sanglier de ferme » apprêté à l’ancienne, accompagné des roestis et de leur suite de 
légumes tout aussi délicatement apprêtés.

Impossible de relater cette sympathique rencontre du 17 août 2019 sans relever avec regrets l’absence pour 
raison de santé de l’amie de tous les Apcadiens, Madame Germaine de Crousaz. Notre conteuse, si attachante 
dans ses évocations d’épopées fantastiques, nous a manqué. Le conte, ce sera donc pour la prochaine fois. 
Bon rétablissement chère Germaine.

André Jordan



LE COMITE REPOND PRESENT A LA FETE DES DIABLES  2019

Le vendredi 26 juillet vers 18 heures et sous un ciel bas et menaçant, une délégation 
courageuse du Comité, comprenant Isabelle, son adjoint de cœur Patrick et votre 
serviteur se retrouvent sur notre nouvel emplacement devant l’église catholique pour 
monter le stand de l’APCADO.

Tout d’abord, demander aux voisins de bien 
vouloir déplacer leur véhicule afin de pouvoir 
monter le premier abri.

Puis, cela se corse car d’un seul coup le barrage 
céleste cède et le ciel nous tombe sur la tête. 
Trempés jusqu’aux os, nous arrivons finalement à
arrimer notre vaisseau de toile avec les pierres 
trouées préparées par Patrick pour remplacer les 
sardines que le béton refusait d’avaler.

Le lendemain matin, avec l’aide précieuse de 
Corinne, Bernard et moi-même nous nous 
attachâmes à monter la seconde tente.

Heureusement que le gentil voisin propriétaire 
de la voiture envahissante du soir d’avant avait
une bonne allonge car Bernard et moi 
n’arrivions pas à ajuster le sommet …. “small 
is beautiful !!” 

A 10 heures tout fonctionnait à merveille et dès
11 heures, les maquilleuses et autres 
magiciennes du pinceau pouvaient se mettre à 
l’œuvre.



Un rappel important, le Comité, dans sa 
grande sagesse écologique avait décidé de 
ne pas organiser de lâcher de ballons afin 
de respecter à la fois le paysage et les 
animaux.

On nous avait précisé « ….. ce sont des 
ballons bio-dégradables… » mais à la 
question… » en combien de temps « la 
réponse fut «  10 ans » !!

Edouard Debétaz



Rencontre avec la Municipalité

19 octobre 2019… 2 représentants de la Municipalité (Christian Reber, syndic et Eric Liechti, 
municipal) et 7 membres du comité de l’APCADO.  Peut-on parler de déséquilibre dans la 
discussion ? Pas du tout !
Les deux représentants de l’Exécutif  nous ont vite rassurés. Leur volonté déployée pour 
expliquer leurs différents objectifs ainsi que l’énergie exprimée pour y parvenir ont apporté 
beaucoup de substance à leurs propos. C’est aussi en parfaite transparence que, durant deux 
heures de discussion bien structurée, plusieurs sujets ont pu être abordés.
En préambule disons-le clairement : la nouvelle Municipalité réalise parfaitement le rôle joué 
au sein de la Commune et des commerces par les résidents secondaires. (Voir aussi les propos 
de Ch. Reber dans la rubrique « L’Invité »).

Directement intéressés, nous avons appris que la passerelle du Dard, offerte par l’APCADO en
2006 après une célèbre inondation et détruite par les intempéries cette année, sera reconstruite 
plus solide qu’avant. L’APCADO mettra la main au porte-monnaie… 
D’autres passerelles et sentiers sont soit réparés, soit en cours de réfection et de nettoyage 
grâce notamment à la Protection civile mais aussi à la Ligue Vaudoise qui met à disposition 
des bénévoles 15 jours par année. La propreté sur les sentiers est un souci récurrent pour les 
autorités, notamment autour du Lac Retaud où la collaboration avec le restaurateur se révèle 
problématique. Le sentier de la cascade du Torrent a été entièrement refait et sécurisé. Il est 
prévu d’y installer des jeux.

La position de la Municipalité face à Isenau reste inchangée. Le nouveau projet porté par 
Isenau360 est soutenu par la Municipalité qui se montre « plutôt optimiste » suite aux récentes 
décisions de justice et à une attitude positive des services de l’Etat de Vaud. 



La Commune détient 49% de la SA du Parc des Sports et souhaite imposer sa politique. C’est 
ainsi que le nouveau conseil d’administration est composé d’Eric Liechti, président, Dario 
Pernet, vice-président et Christian Reber, caissier. Leurs priorités : construire une salle 
omnisports fermée utilisée aussi par les école, optimiser le fonctionnement de la patinoire tout 
en la gardant ouverte et rénover le restaurant. 

Les JOJ 2020 sont attendus avec optimisme et reconnaissance. Il y a là l’opportunité de donner
une belle visibilité aux Diablerets, notamment grâce à la retransmission en direct des épreuves.
Le comité local fait preuve d’une belle dynamique et les municipaux ont le souci de donner de 
la substance durant toute la manifestation. Petite anecdote : mille paires de skis seront stockées
dans le bâtiment  de l’ancienne COOP !
Restons dans le tourisme, pour évoquer son fonctionnement au plan local. Les structures 
régionales mises en place dans les Alpes Vaudoises ne satisfont pas les édiles ormonans et ils 
l’ont fait savoir.  Des réflexions sont en cours au plan politique pour améliorer le financement 
local tout en ne sacrifiant pas la promotion.

La nouvelle Municipalité a également le souci d’améliorer l’aspect visuel de ses rues et 
aménagements publics et nous en voyons déjà quelques résultats bienvenus.

Tout au long de l’entrevue où de nombreux beaux projets sont évoqués, l’aspect financier est 
omniprésent. En effet, malgré un taux d’imposition à 76%, la commune d’Ormont-Dessus a le 
triste record du plus fort endettement du canton, soit CHF 15'700.— par habitant. Cette 
situation est évidemment très délicate même si le recouvrement de factures restées en 
souffrance est actuellement réglé grâce notamment à une augmentation du personnel 
administratif. Nouvelle importante pour les résidents secondaires, leurs taxes ne vont pas 
augmenter…

Durant tout le temps de cet entretien constructif et cordial, il a été dit combien la Municipalité 
forme une équipe solide qui a la volonté de travailler ensemble pour le bien de la communauté.
Les membres du Comité remercient chaleureusement Messieurs Reber et Liechti pour leur 
accueil non seulement très chaleureux mais aussi pour leur ouverture d’esprit et leur franchise. 
Nous leur souhaitons plein succès !

Janine Panchaud



DIABLERETS TRAIL BLANC 2 MARS 2019
2ÈME ÉDITION

Avec 635 coureurs au départ de l’une des 2 courses au programme, la 2ème édition du
Diablerets Trail Blanc aura connu un très beau succès sur les sentiers ormonans recouverts
pour  l’occasion  d’une  grande  quantité  de  neige  tombée  la  veille.  Grâce  à  une  belle
collaboration avec les organisateurs de la 3D, cette seconde édition aura tenu toutes ses
promesses. 

Outre  une  grande  majorité  de  coureurs  populaires  y  compris  certains  effectuant  leur
première expérience de ce type, les vainqueurs ne sont pas des inconnus. Sur la distance
reine,  «  la  Tréchadèze  »  de  21km,  Manon  Bohard  vainqueur  notamment  du  Trail  des
Aiguilles Rouges et du SwissPeaks remporte la course féminine alors que Xavier Moulin,
3ème de la MCC dans le cadre de l’Ultra-Trail du Mont-Blanc® en fait de même chez les
hommes en un peu moins de 2 heures, temps admirable si l’on considère les conditions de
neige fraîche. Sur les 10km de l’Ormonanche, la belge Charlotte Moerman et le français
Dorian Marchal, habitués des victoires sur la scène régionale de course à pied, terminent sur
la première marche du podium. 

Départ 10 Km. Copyright Visualps



Tous les résultats sont disponibles sous le lien suivant :  
https://www.mso-chrono.ch/fr/results/1134-diablerets-trail-blanc/dashboard 

Contact presse : Cédric Agassis | cedric.agassis@gmail.com | M 079 703 34 76

Association v.o Trail - chemin des Vioz 17 1865 Les Diablerets

Col de la Croix. Copyright Ultraprod

https://www.mso-chrono.ch/fr/results/1134-diablerets-trail-blanc/dashboard


L’APCADO FETE LE 50EME ANNIVERSAIRE DU FIFAD

Tout a commencé par une décision du Comité qui souhaitait que notre association participe à cet 
événement très important pour notre station préférée.

Une première réunion fut organisée entre Solveig Sautier et Benoit Aymon, respectivement Directrice 
administrative et Directeur Artistique du FIFAD et  Janine Panchaud et Edouard Debétaz.

Le but de cette rencontre était de définir d’une part les besoins du FIFAD et d’autre part les aides 
potentielles des membres de l’APCADO.

Très vite nous sommes tombés d’accord sur les points suivants :
. Une somme roulante et trébuchante de CHF  3'000.—

. Une participation au repas anniversaire sous la forme d’une table APCADO à 10 courageux, pour un
montant de CHF 1'500.—

Pour l’anecdote, nous avons eu le plaisir d’avoir 2 apcadiens de plus en renfort.

. Des bénévoles, soit 12  membres de l’APCADO qui se sont portés volontaires et ont participé à 
l’aventure.

En contrepartie, le logo de l’APCADO était présent sur tous les documents et autres « flyers » créés 
et distribués par le FIFAD.

Si j’en crois les nombreux témoignages récoltés auprès de nos membres actifs durant ce 50ème 
anniversaire, ce fut une très belle et enrichissante semaine avec bien entendu quelques savoureuses 
histoires que nous garderons dans le secret de nos mémoires.

Edouard Debétaz



QUELQUES NOUVELLES D’ISENAU...
Au moment où ces lignes sont écrites, le 
nouveau projet porté par Isenau360 connaît 
une belle avancée grâce à un énorme travail 
fourni par les membres de ce groupe. Il est 
cependant difficile à ce stade de parler de 
projet fini. Plusieurs négociations sont 
encore en cours. Nous en saurons plus en 
fin d’année et…

C’est dans le but d’informer clairement tout 
un chacun qu’une séance d’information en 
français est agendée au samedi 7 
décembre en fin d’après-midi à la Maison 
des Congrès. 
Une seconde séance, en anglais, aura lieu le
lundi 30 décembre aussi en fin d’après-
midi.

Par ailleurs quelques membres du groupe Isenau360 seront présents pour évoquer leur 
projet lors de notre Apéritif de fin d’année du 27 décembre ! Soyez donc nombreux …

Janine Panchaud



Le Choeur mixte l’AVENIR des Diablerets a 90 ans
Pour cet anniversaire le Choeur mixte L’Avenir a passé une matinée bien ensoleillée remplie
de joie et de bonne humeur dans le cadre du direct de l’émission du Kiosque à musique RSR le
samedi 20 avril 2019 aux Diablerets.

Une salle comble à la Maison des Congrès où les auditeurs ont eu la joie d’écouter divers
chants du répertoire du chœur mixte,  des petits Diables (chœur d’enfants Diablerets) de la
fanfare de L’Echo du Chamossaire- La Forclaz, l’orchestre champêtre Jean-Claude Pernet , les
cors des Alpes de l’Amicale du Léman aux Dents-de-Morcles et les Artisans Mélodieux (club
d’accordéonistes).

Parmi nos élus, M. Christion Reber le syndic d’Ormont-Dessus nous parle de l’authenticité des
Diablerets, village du fond de la vallée et M. Olivier Français, Conseiller aux Etats vaudois
nous  invite   aux  rendez-vous  incontournables  des  Diablerets  soit  le  50ème anniversaire  du
FIFAD en août ainsi que les JOJ 2020 de janvier prochain.

Un concert-spectacle pour le 90 ème anniversaire du chœur mixte s’est déroulé les 26, 27 et 28
avril 2019 à la Maison des Congrès sous la direction de Marinette Tille.avec accompagnment
au piano d’Andréa Longo et du chœur des Petits Diables dirigé par Christine Morier 

Ce spectacle s’est imprégné de toute l’histoire de la vallée depuis 1929  par des récits repris de
l’Echo des Montagnes (journal local de l’époque),  puis des images d’archives projetées en
fond de scène. Les photos méticuleusement recherchées par la  présidente,  les  membres du



comité et la directrice du chœur ont été télécommandées par un habitué des lieux « dit la voix
de ce qui se passe dans le monde ».
Tous ces chants accompagnent et illustrent avec émotion les textes interpretés par Guy « dit la
mémoire » et la Grande Eau en toile de fond.

Les acteurs : Alexandrine, Marie-Hélène et Edgar nous font bien rire avec leurs commentaires
et questionnements autour de la table du café de l’Avenir !  Un spectacle plein de richesse et de
souvenirs qui a conquis et ravi l’ensemble des spectateurs. 

Après un entracte bien mérité, les douceurs faites par les cuisinières du chœur mixte ainsi que
la vente des billets pour la traditionnelle tombola ont fait des heureux. 

La deuxième partie  a  été  animée par  les  chœurs  Montagnards  des  Moulins  le  vendredi  et
l’Harmonie des chalets de Huémoz le samedi. Pour le dimanche, un public particulier car deux
spectatrices  nées  la  même  année  que  la  fondation  du  chœur  paroissial  l’Avenir  étaient
présentes et se sont jointes en fin de spectacle pour chanter parmi les 30 choristes actuels de
l’Avenir présents ! 

A noter aussi la présence de Charly Torche, ancien directeur du chœur .

Dans  l’attente  du  100ème  anniversaire,  n’oublions  pas  l’incontournable  rendez-vous  des
soirées annuelles les 1er et 2 mai 2020.

Soulignons la présence de la chorale des petits Diables et du choeur de l’Avenir dans
le cadre du “Lever du drapeau pour les JOJ 2020” le 19 septembre. Les chanteurs ont
entonné au final l’hymne national et comme de coutume la cérémonie s’est clòturée
par une raclette et le verre de l’amitié offerts par la commune.

Isabelle Wilson



L’avenir de l’économie alpestre au 10e salon des alpages

Le 10e salon des alpages s’est déroulé les 11, 12 et 13 octobre 2019 aux Diablerets. On a parlé avenir de
l’économie alpestre lors de la conférence débat, dont l’orateur du jour était Frédéric Brand, directeur
général de l’agriculture, la viticulture et les affaires vétérinaires du canton de Vaud.

Le comité d’organisation du salon des alpages a vu ses efforts récompensés à l’issue de cette dixième édition,
qui a accueilli plus de 4’000 visiteurs les 11, 12 et 13 octobre derniers aux Diablerets. 

Le public a largement répondu présent au programme d’exception concocté spécialement pour ce jubilé, avec
début  des festivités  le vendredi  soir  déjà,  où la  Maison des Congrès a vibré sous les  chants  du Jodlerklub
Lauenen et du Chœur des Armaillis de la Gruyère. Ce premier acte voulait démontrer que la montagne et les
alpages correspondent à un monde de tradition.

Le salon des alpages est avant tout un lieu de rencontre et d’échange où la formation a également sa place. Un
des éléments clé de la manifestation est l’incontournable conférence-débat, qui développe le thème central,
sorte de fil rouge de l’organisation. 

En cette édition anniversaire, où une large place a été donnée aux souvenirs, il a également semblé tout naturel
au comité d’organisation de se projeter dans l’avenir et de débattre sur le thème: « Quelle économie alpestre
dans vingt ans ? »

Le choix du conférencier s’est porté sur Frédéric Brand, Directeur général de l’agriculture, de la viticulture et des
affaires vétérinaires au sein du Département de l’économie, de l’innovation et du sport. La raison de ce choix  :
Frédéric Brand, ingénieur agronome EPFZ de formation a effectué en 1990 son travail de diplôme intitulé « La
signification de l’agriculture dans la Vallée des Ormonts  : hier,  aujourd’hui,  demain ».  L’auditoire s’est laissé
captiver par un exposé des plus intéressant, suivi  d’un débat où exploitants d’alpages, agronome, forestier,
représentant de la faîtière nationale de l’économie alpestre ont échangé leurs points de vue.

Les enfants de l’école des Diablerets  ont également contribué à leur manière à développer  la question de
l’agriculture du futur au travers de création diverses telles dessins et autres bricolages. Leurs œuvres ont été
exposées durant la manifestation. 



La soirée de gala de samedi a fait  le  plein.  Cette partie de la  manifestation est l’occasion de réunir  et  de
remercier  les  nombreux  acteurs  qui  soutiennent  le  salon  des  alpages.  Les  personnes  présentes  ont  été
comblées par un superbe repas composé de produits régionaux et par une chaude ambiance musicale.

Durant deux jours, les visiteurs ont eu tout loisir de flâner sur la cinquantaine de stands d’artisanat, de produits
du terroir, de matériel agricole et de technique spécifique aux activités du secteur primaire de montagne, avec
bien  entendu  possibilité  de  restauration.  Les  traditionnelles  projections  de  films ont  à  nouveau  offert  aux
spectateurs une large palette d’images représentant les activités pastorales d’ici et d’ailleurs.

Le « village des invités » a réuni le Saanenland, les Préalpes fribourgeoises, la région des Dents du midi, le Grand
Entremont, le Sarntal (Tirol du Sud) et la Vallée de Chamonix, soit six des neuf délégations ayant participé comme
hôte d’honneur entre 2001 et 2017. Les différents groupes folkloriques ont animé le dimanche après-midi au
grand plaisir du nombreux public.

Le salon des alpages sans bétail ne serait pas complet. Les circonstances du calendrier ont permis d’accueillir le
Syndicat  d’Elevage  des  Diablerets  qui  fête  cette  année  son  125e  anniversaire.  La  conjugaison  des  deux



événements a été profitable à tout un chacun et la qualité des animaux exposés n’a eu d’égal que la fierté
légitime de leurs propriétaires.

Du côté des forestiers, les visiteurs ont pu voir à l’œuvre, grâce à des démonstrations spectaculaires, toute une 
panoplie d’engins allant de la collection de vieilles tronçonneuses à l’hélicoptère de débardage.

Dimanche matin sur le coup des dix heures, plusieurs milliers de spectateurs ont assisté à un somptueux cortège
décliné  en cinq tableaux et  composé de plus  de deux  cent  figurants.  Fanfare à cheval,  fanfare,  tambours,
sonneurs ont emmenés des compositions locales, les délégations invitées, des figurants de la Fête de Vignerons,
le troupeau et  le train du chalet et  pour le final,  le vrombissement des machines forestières a opéré une
transition entre tradition et modernité.

A n’en pas douter que cette dixième édition du salon des alpages restera dans les mémoires des gens des
Diablerets et de tous les participants.

Jean-François  Dupertuis



Coupe d’Europe aux Diablerets
L'épreuve de coupe d'Europe de ski alpin aux Diablerets a eu lieu du 28 au 29 janvier 2019 . 
Lundi 28 janvier
Course : Super-G

Mardi 29 janvier
10h30 – 12h00 : Course : Combiné / Super-G
12h30 – 14h00 : Course : Combiné / Slalo

Le vainqueur du combiné alpin femmes 2018/2019 est Nicole Good.

FIS Coupe d’Europe Dames du Combiné Alpin et Super G
Résultats du combiné alpin féminin du 29 janvier

1  Nicole Good (SUI) 1:59.84

2  Elisabeth Reisinger (AUT) 2:00.60

3  Nathalie Gröbli (SUI) 2:01.06

Etaient présents pour cette épreuve 13 pays ce qui a représenté 80 participantes.

Cette épreuve a eu lieu sur la piste de la Jorasse, piste mythique « Willy Favre »  et de notre Ormonanche
Lise-Marie Morerod gagnante de la coupe du Monde ski alpin en 1977 entre autres. 

Le tracé de cette piste de même que toutes les installations ont entièrement été refaites aux normes de la
FIS (Fédération Internationale de Ski) pour pouvoir accueillir les JOJ 2020 aux Diablerets. 
Inédit  car depuis 35 ans il  n’y avait plus eu de coupe d’Europe organisée aux Diablerets, raison pour
laquelle cette coupe d’Europe a été organisée pour 2019 de sorte que la FIS puisse valider l’autorisation
de faire les JOJ 2020 

A relever bien sûr le travail notable de tous les bénévoles, des organisateurs, de l’accueil des sportifs et
de leur coach agrémenté par divers imprévus tels que le hissage des filets de protection orange tout au
long des pistes qui ont donné des sueurs froides aux organisateurs pour les ressortir de l’amoncellement
tassé de neige dure!

https://www.les-sports.info/nicole-good-ski-alpin-spf254419.html
https://www.les-sports.info/nathalie-grobli-ski-alpin-spf324578.html
https://www.les-sports.info/elisabeth-reisinger-ski-alpin-spf325540.html


Originalités : 
Des  coureurs  inattendus qui  dévalent  la  piste  et  brouillent  le  chronométrage  mais  comme il  s’agissait  de
médecins chef mandatés par Lausanne pour la coupe d’Europe, ils auront pris probablement plus de plaisir à
skier que de courir dans les couloirs d’un hôpital !  
Une séance photo inédite de la course prise depuis un hélicoptère qui survole à ras le tracé des pistes, sans
avoir été annoncée à l’organisation…
Finalement une belle expérience avec des personnes engagées jusqu’au bout et une prochaine étape validée
avec succès par la FIS pour les JOJ 2020 !
Un grand merci à M. Hugues Ansermoz pour sa disponibilité, ancien chef de l’équipe suisse de ski féminine et
actuel chef du personnel à Glacier 3000.

Image photographique reprise de l’article paru dans Le Cotterg de février 2018.

Auteur: Jean-Marc Peneveyre



Camp de ski 2019 aux Diablerets 100ème
Fédération Vaudoise des Jeunesses Campagnardes

La FVJC surnommée par ses membres « la Fédé » a été créée en 1919. Son but est de réunir
les jeunes du canton de Vaud dans diverses manifestations. Celles-ci permettent aux jeunes
des quatre coins du Pays de Vaud de se mesurer lors de divers tournois sportifs, d’acquérir
de nombreuses  connaissances  autant  dans  la  vie  en  communauté  que  lors  de
l’organisation d’évènements, de prendre des responsabilités et avant tout de se rencontrer avec
un esprit  de solidarité,  de convivialité  et  de fraternité.  La Fédération est  divisée en quatre
régions : le Nord, le Pied du Jura, la Broye et le Centre.

Avec 200 sociétés de Jeunesses dans tout le canton et totalisant 8’300 membres la FVJC fait
partie du cercle des grandes associations cantonales, appelé les « 7 Grands ».

C’est donc dans les Alpes Vaudoises des Diablerets que le choix s’est porté pour un week-end
dont tout le monde se souviendra les  8-9-10 février 2019.
Des membres actifs en passant par les bénévoles , les amis, les parents, la Municipalité, les
habitants des Diablerets et des alentours se sont pris au jeu pour aider à la préparation de cet
événement.

Un caveau a  été  tout  spécialement  décoré  avec goût  et  des  heures  de  préparation avec la
mythique cabine d’Isenau en toile de fond ainsi que des luges, des paires de skis et des photos-
souvenirs.



Sous la cantine principale c’est  une ambiance sans relâche mêlée de musique, de chants,  de
danse,  d’odeurs  de  cuisine  où  toute  une  organisation  a  été  méticuleusement  adaptée  et
chapeautée par des mains de maître. 
Le temps était de la fête aussi avec de bonnes conditions d’enneigement pour les différentes
épreuves tant attendues par la Jeunesse.  (chalet de nuit).

Le samedi a accueilli plus de 500 participants au slalom géant sur la piste de la Jorasse. Cette
épreuve  a  été  commentée  avec  toute  la  passion  et  la  voix  inconditionnelle  de  Jean-Marc
Peneveyre: BRAVO à lui.

Tous les niveaus confondus, des plus prometteurs aux plus novices, se sont surpassés dans cette
course.  il aura fallu plus de 4 heures de chronométrage pour ce slalom  rythmé par une ambiance
débordante  d’encouragements.  L’arrivée  au  bas  de  la  Jorasse  accueillait  les  concurrents,  les
spectateurs et les Jeunesses venues en masse pour encourager leurs membres. Une cantine tout
spécialement  montée  pour  cette  occasion  a  favorisé  une  ambiance  démentielle  qui  s’est
prolongée jusqu’au dimanche matin…

Le dimanche matin s’est déroulé, sur cette même piste, un slalom spécial avec 200 participants
et un relais à ski de fond avec une trentaine d’équipes qui ont parcouru une boucle d’environ
13 km sur le domaine des Ìles en passant à travers le Caveau.
La Maison des Congrès a été transformée en dortoir où chaque recoin a servi de salon de repos
avec matelas et couverture pour les chanceux qui ont pu fermer un œil du week-end …
Le dimanche  soir  s’est  clôturé,  non  sans  émotion,  sous  la  cantine  avec  un  repas  de  gala
totalisant environ 400 personnes sous la direction de la fanfare de la Forclaz, la traditionnelle
levée de drapeaux des Jeunesses campagnardes et chants patriotiques.



BRAVO à tous pour cette belle fête gravée de bons souvenirs que la Jeunesse nous a fait
partager 
BRAVO pour cette jeunesse des Diablerets qui fêtait également son 10ème anniversaire dans
le cadre de l’organisation du 100ème de la FVJ un anniversaire fêté également avec succès le
15 septembre dernier à Vers-l’Eglise.

Merci à Jean-Marc Peneveyre pour ses anecdotes

Isabelle Wilson



Changements et motivation pour l’Office du Tourisme en 2019

L’équipe de l’Office du Tourisme est toujours disponible pour ses hôtes, ses habitants et les résidents
secondaires  7/7  jours.  Ses  principales  missions  sont  l’accueil  et  l’information,  l’organisation
d’animations et de manifestations, mais aussi la collaboration et la coordination avec les partenaires de
la station. L’Office est aussi présent dans des manifestations organisées par les sociétés, associations et
autres organisateurs d’événements dans le village.

Durant  l’été,  en plus des animations déjà en place,  quelques nouveautés ont vu le jour : un point
« Infos » au Parc des Sports, des apéritifs de bienvenue les lundis, des séances de cinéma en plein air
pour les plus grands dès 12 ans ainsi que des balades au lever du soleil. 
Une fois par semaine, une randonnée « coup de cœur » était proposée et communiquée aux partenaires
et  via  les  réseaux  sociaux.  Un bulletin  d’informations  et  d’animations  étaient  également  envoyés
régulièrement pour une meilleure collaboration avec nos partenaires. 

Du côté des manifestations, le « Music & BBQ » avec 2 concerts en plein air au Droutzay en juillet et
une  édition  estivale  de  la  « Vadrouille  Gourmande »  en  septembre  ont  été  organisés.  Parmi  une
nouveauté automnale, La fête de la Bière dans le cadre de la 2ème édition de la course de Caisse à Savon
a eu lieu le 5 octobre. D’autres manifestations comme l’Humani’trail, le Salon des Alpages, la vente de
Paroisse et le Festival du Musique Champêtre ont animé d’une belle manière l’automne dans notre
vallée.

Au cours de l’hiver, l’OT offrira à ses hôtes un vin chaud les mardis entre décembre et février. Une
journée festive sera organisée devant l’OT le 27 décembre pour marquer la fin de l’année. Le parcours
du combattant et concours de bonhomme de neige seront à nouveau proposés durant le mois de février.
La 6ème édition de la Vadrouille Gourmande aura lieu le 14 mars 2020. D’autres animations auront lieu
durant la saison, retrouvez toutes les informations dans notre programme de l’hiver.



Un beau succès pour la 2ème édition de la course de caisse à savon

Ce ne sont pas moins de 45 participants courageux qui se sont élancés dans la rue des Ormonts, un peu
glissante en ce samedi 5 octobre. Si les coureurs étaient sur la retenue dans la 1ère manche, ils ont lâché
les freins dans la 2ème manche, ce qui a valu quelques chutes assez spectaculaires mais sans gravité ! 
Les caisses à savon étaient très originales ; certaines affutées comme des bolides et d’autres imaginées
et construites avec soin. C’est la caisse d’Olivia et Matt Pittier, construite par Bruno Morerod sur le
thème des Lego, qui a remporté le prix « coup de cœur » du public !

Les Guggenmusik « Les 3 canards »  ont mis de l’ambiance tout au long de la journée.  Au vu de
l’engouement, une 3ème édition sera organisée l’an prochain. Cette manifestation sportive a été suivie
avec succès par la Fête de la Bière ! Un grand merci aux nombreux bénévoles, sans qui nous n’aurions
rien pu faire 

L’équipe de l’Office du Tourisme

L’Office du Tourisme sera aussi  au cœur de l’organisation des JOJ cet hiver.  Emilie s’occupe du
secteur évènementiel, concert, animation et fête de la glisse au programme. Margaux quant à elle fait
partie du comité communication.   

Edouard Debétaz

Margaux Jorand Emilie Frey



JOJ 2020

Situation des préparatifs:

Nous sommes partout dans les temps, que cela soit au niveau des mises à jour des infrastructures, ou 
dans les opérations en tant que telles. Tout se passe très bien, les collaborations avec les autorités 
fédérales, locales et municipales sont excellentes. De plus, notre relation avec le CIO est également très 
fructueuse : nous « co-construisons » cet événement encore jeune en nous complétant les uns les autres, 
c’est très enrichissant.

Quid du budget:

Notre budget à ce jour est exactement le même que celui proposé lors de la phase de candidature, il y a 
quatre ans, et il le restera. C’est important de le souligner. Là aussi, nous nous tenons très 
scrupuleusement à ceci et tout se passe bien.

Quel site a demandé le plus de travail?

Pas un plus que l’autre. Ce qui est le plus important pour nous est que chaque site se prépare aux JOJ de 
la manière qui puisse lui être le plus utile possible. Aux Diablerets, les autorités ont profité pour mettre à 
jour la piste des Meillerets, l’homologuer aux normes de la fédération internationale, et d’installer une 
nouvelle remontée mécanique. C’est à cela que doivent servir ces Jeux : permettre aux communités 
locales d’atteindre des objectifs qui sont les leurs, à long terme. C’est le win-win que nous cherchons 
depuis le début de cette magnifique aventure.

Les JO coûtent très cher à cause de la sécurité. Et les JOJ?

Rien à voir. Les critères de sécurité pour les JOJ sont les mêmes que pour toute manifestation sportive 
internationale organisée en Suisse chaque hiver. C’est aussi un événement jeunesse, ne l’oublions pas, il 
ne s’agit pas des mêmes contraintes.

Ian Logan, directeur général du comité d'organisation des Jeux Olympiques de la 
Jeunesse d'hiver de Lausanne 2020



Où se situe la durabilité des JOJ dans votre agenda?

En son cœur. Nous avons des réflexions sur tous les aspects de la durabilité, que cela soit des aspects 
sociaux, économiques ou environnementaux. Nous voulons que ces Jeux permettent le développement du 
sport et des infrastructures, qu’ils stimulent à leur manière le développement économique et touristique, et 
qu’il puissent montrer une manière nouvelle d’organiser un grand rassemblement dans le respect de 
l’environnement. Sur tous ces points, le long terme est ce qui nous motive.

Etes-vous satisfait de l’impact écologique de vos JOJ?

Nous travaillons aujourd’hui sur le détail des opérations de janvier, en optimisant sur chaque point l’impact 
écologique du projet. Mais au-delà de ceci, nous avons déjà pris en amont des décisions importantes qui 
influent sur l’impact des Jeux. Par exemple, au lieu de construire un anneau de glace – même temporaire –
pour le patinage de vitesse, nous avons obtenu l’accord de la fédération internationale d’utiliser le lac gelé 
de St. Moritz. Une décision motivée par le bon sens, et la volonté de montrer au monde du sport 
international que des solutions intelligentes peuvent être trouvées lorsque l’on collabore intelligemment. 
Pareil pour le saut à ski, ou nous allons utiliser des infrastructures neuves en France voisine plutôt que 
d’aller plus loin – même en Suisse. Pour le bob, nous favorisons également la piste 100% naturelle de St. 
Moritz, plutôt que de construire ou de choisir des options artificielles l’étranger.

Qu’attendez-vous comme retombées auprès des jeunes:

Nous voulons montrer à la jeunesse vaudoise, Suisse et même internationale que cette région est un 
endroit extraordinaire pour étudier, faire du sport et faire carrière dans le sport, que cela soit en tant 
qu’athlètes dans les merveilleux décors que nous allons proposer, ou dans le management, la médecine, 
ou l’innovation technologique dans le sport. Notre région, autour de la Capitale Olympiques est au cœur 
d’un écosystème sportif international unique au monde, et la jeunesse doit encore le découvrir.

Vous cherchez  3000 bénévoles, c’est ambitieux?

C’est un chiffre tout à fait normal, ni plus, ni moins. Il faut l’imaginer étendu à 8 sites sportifs, plus les 
aéroports, les gares, les points infos un peu partout. C’est un chiffre normal – et surtout la garantie d’une 
expérience olympique extraordinaire, vécue de l’intérieur.

Combien attendez-vous de spectateurs?

Difficile à dire, nous ne faisons aucune projection. Mais nous savons déjà qu’avec la collaboration des 
écoles – des milliers de jeunes auront accès gratuit à l’événement – et les animations sportives et 
culturelles qui seront organisées sur chaque site, notamment aux Diablerets, la fête sera belle, c’est sûr.

Votre formation d’officier supérieur vous aide-t-elle dans l’organisation d’une telle manifestation?

Tout événement est différent, répond à ses propres critères, à ses propres objectifs. Des Jeux Olympiques 
– qu’ils soient de la jeunesse ou pas, ont beaucoup de parties prenantes. Il s’agit donc de composer avec 
beaucoup de variables, et ceci, une carrière dans l’armée suisse vous y prépare, c’est sûr. Les analyses, 
les processus de prise de décision, la conduite, la gestion de situations complexes, ce sont toutes des 
compétences que j'ai pu acquérir dans ma carrière militaire.

Que ferez-vous après les JOJ?

Je prendrai quelques jours de vacances, ça c’est certain ! Après, on verra bien….

Interview: Edouard Debétaz





La flamme olympique des JOJ, alimentée en bois suisse, inscrit
les Jeux dans la durabilité 

Pour  la  première  fois  de  l’histoire  des  Jeux  Olympiques  modernes,  la  flamme  des  Jeux
Olympiques de la Jeunesse sera alimentée par du bois local, le combustible éco-responsable
par excellence. Cette innovation écologique, simple de prime abord, est en réalité le fruit d’une
recherche poussée et la résultante d’une collaboration étroite entre Lignum Vaud,  Romande
Energie,  Enerbois  et  Fireforce  Technology,  O.Bise.  Une réussite  collective,  à  l’image d’un
relais de flamme.

Les Jeux Olympiques de la Jeunesse Lausanne 2020 se sont donnés pour ambition de promouvoir
des  valeurs  sociales  et  environnementales  exemplaires.  Il  n’est  donc  pas  étonnant  de  les  voir
associer leur image et l’emblématique flamme, à celle du bois et du savoir-faire local. Pendant toute
la durée de la manifestation, celle-ci sera donc entièrement alimentée aux pellets labellisés « Bois
Suisse »,  garantissant  une économie forestière  irréprochable  et  durable,  ainsi  qu’une  énergie  de
proximité. 

Innovation et durabilité
La  prouesse  technologique  réside  essentiellement  dans  la  conception  d’un  brûleur  capable  de
délivrer une flamme entièrement autonome pendant des cycles de 24 heures, contrainte fixée par le
comité d’organisation de Lausanne 2020. Mise au point par une équipe de chercheurs et d’industriels
locaux, dont Fireforce Technology, ce brûleur révolutionnaire a pris place dans une vasque au design
inspirant, conçue par les étudiants de l’Ecole Cantonale d’Art de Lausanne (ECAL), et construite par
les apprentis du C-For ! et de l’Ecole de la Construction.

Du bois c’est bien, du bois suisse c’est mieux
Les pellets qui alimenteront la flamme olympique sont produits par Enerbois (centrale de production
appartement au Groupe Romande Energie), la plus grande centrale de biomasse de Suisse romande,

à  base  d’énergie  100%  renouvelable.  Aucune
énergie fossile n’est employée pour leur production,
la  sciure  nécessaire  étant  séchée  par  la  chaleur
issue des gaz de combustion de la chaudière. En
outre,  les  faibles  distances  d’acheminement
jusqu’au site des Jeux offrent ainsi une empreinte
carbone extrêmement faible. 

Un engagement pour les générations futures
En  faisant  le  choix  du  bois  et  de  l’innovation
collective  pour leur  flamme, les Jeux Olympiques
de la Jeunesse, qui ont pour cadre l’espace fragile
des Alpes, relèvent le défi de la transmission et de
la  responsabilité  économique  et  sociale.  Cette
flamme, qui ne ressemblera à aucune des flammes
des  éditions  précédentes,  répond  aux  attentes
d’une  génération  massivement  mobilisée  pour  la
sauvegarde  de  la  planète  et  la  préservation  des
glaciers,  premières  victimes  du  réchauffement
climatique.  Ephémères,  les  JOJ construisent,  par
les  valeurs  qu’ils  transmettent,  un  héritage  pour
l’avenir.  Nul  doute  que  cette  flamme,  Lausanne
2020  ouvre la voie.

Communiqué de presse



JOJ 2020 comité local
RESPONSABLE DU SITE – SIMON ROUECHE

Je  m’appelle  Simon  Rouèche,  j’ai  grandi  au  bord  du  lac  Léman  au-
dessus de Nyon. Il y a maintenant 4 ans je me suis installé dans cette
belle vallée des Ormonts. Depuis 2017, je m’occupe des JOJ2020. Tout a
commencé  lorsque  les  parents  de  mon  amie  m’ont  informé  de  la
possibilité d’obtenir la place de responsable de site pour les JOJ2020, je
me suis empressé de contacter la personne responsable. Un entretien à la
Potinière pour faire connaissance et quelques jours plus tard Eric Liechti
m’annonçait  que l’on m’attribuait  le  poste.  Je ne savais pas vraiment
dans  quelle  aventure  je  m’engageais  mais  j’étais  rempli  d’excitation,
d’énergie et de motivation, ce qui  jusqu’à ce jour n’a pas changé ! 

Au début, je me suis retrouvé face à un puzzle géant, je ne savais pas
exactement par où commencer. Par la suite j’ai rencontré le comité qui
était  déjà en place. Nous avons travaillé ensemble et ils m’ont aidé à
comprendre les rouages de cette manifestation, je les remercie encore
pour cette collaboration. Le comité central de Lausanne m’a également
beaucoup soutenu dans la compréhension de l’organisation. Par la suite,
il y a eu quelques changements de personnes au sein du comité local des
JOJ2020  sur  le  site  des  Diablerets.  Aujourd’hui,  je  travaille  avec  un

comité de valeur en qui je fais amplement confiance. 

AUTORITES LOCALES – ERIC LIECHTI

Je  suis  le  responsable  de  site,  secondé  par  Eric  Liechti  (Municipal  en charge  du tourisme et  du sport),  il
s’occupe de la relation avec les instances politiques. 
Le secteur sport est dirigé de main de maître par Bertrand Croisier (Président du ski club des Diablerets) et Théo
Cuche (responsable du centre d’entraînement des Diablerets et entraîneur à Ski Romand), ils sont entourés de
différents responsables de pistes très expérimentés, on a pu les voir à l’œuvre lors de la Coupe d’Europe Dame
en 2019. 

COMMUNICATION  - EVENEMENTS 

Le secteur communication est géré par Jennifer et Jonathan Hart, leurs
enfants  sont  au  ski  club  depuis  quelques  années.  Ils  s’investissent
énormément afin de mettre en avant les Diablerets au travers du ski club
et des JOJ2020. Ils sont également épaulés par une petite équipe très
compétente. 

Le secteur évènementiel est conduit par la responsable de l’Office du
Tourisme  des  Diablerets  Emilie  Frei  et  l’ancienne  présidente  de  la
Jeunesse  Pauline  Rossier.  Elles  sont  en  train  de  nous  concocter  un
programme Diables en Jeux et le week-end de concerts du 10-11 janvier
de toute beauté.  Elles peuvent  s’appuyer sur le Diablo’zik au niveau
musical  ainsi  que  d’autres  personnes et  associations  impliquées  dans
l’animation du village. 



TRANSPORT & LOGISTIQUE – SECURITE

Le  secteur  Transport  &  Logistique  est  dirigé  par  deux  résidents
secondaires  de  longue  date,  Pauline  Katz  pour  le  transport  et  Jonas
Pasche  pour  la  logistique.  C’est  un  travail  de  l’ombre,  si  ce  secteur
fonctionne bien, personne ne va le remarquer parce que c’est normal, par
contre si cela ne fonctionne pas tout le monde va se plaindre. J’ai une
entière confiance en cette équipe qui fait un travail remarquable et je n’ai
aucun  doute  sur  le  bon  fonctionnement  dans  ce  domaine  durant  les
JOJ2020. 

Le secteur Safety & Security est conduit par l’assistant de police des
Diablerets Patrick Frutig et  David Gasser menuisier  aux Diablerets et
tous deux pompiers volontaires.  Ils  travaillent  en étroite collaboration
avec les instances de police du canton, et d’autres corps de métier en lien
avec la sécurité. Merci à eux pour ce travail de fourmis rigoureusement
accompli.

Voici l’articulation de mon comité, comme vous pouvez le voir ce sont, dans chaque domaine, des personnes
déjà impliquées dans la vie du village,  ils sont extrêmement motivés par l’organisation des JOJ2020.  Tous
ensemble, nous aimerions vous offrir un événement dont tout le monde va se souvenir  longtemps, mais pour
cela, nous avons besoin de vous pour venir visiter ce que nous allons mettre en place, participer aux Diables en
Jeux et venir à nos soirées concert. 

A l’heure actuelle nous avons de bons retours de la part du comité des JOJ2020 établis à Lausanne et nous
allons continuer à organiser cet événement méticuleusement, afin qu’il en reste que de bons souvenirs. Nous
entrons  dans  la  phase  opérationnelle  et  nous  sommes  confiants  pour  le  bon  fonctionnement  de  cette
manifestation. Nous avons notre quota de bénévoles et je les remercie d’avance pour leur engagement. 

Nous sommes en train de mettre en place au niveau de la communication une visibilité importante du village des
Diablerets, ce qui va être bénéfique pour les commerçants et la vie du village en général. Il faut savoir que les
JOJ2020 sont retransmis dans un grand nombre de pays, ce qui peut favoriser le tourisme local. 

Le comité va se reformer après les JOJ2020 afin de continuer les courses internationales sur cette magnifique
piste Willy Favre, des Diablerets. Nous aimerions obtenir à nouveau une Coupe d’Europe et nous nous laissons
également rêver à plus grand.  

D’avance merci, et le comité des JOJ2020 du site des Diablerets se réjouit de fêter l’Olympisme avec vous tous,
du 9 au 22 janvier 2020.  

Simon Rouèche, responsable du site JOJ 2020 des Diablerets



JOJ 2020 
calendrier des épreuves 

de ski alpin aux Diablerets

Jeudi, 9 janvier

Cérémonie d’ouverture à l’Arena de Malley (Lausanne)

10:30 - 13:00 Entraînements officiels

Vendredi, 10 janvier Samedi, 11 janvier

10:15 - 11:30 - Super G féminin
13:30 - 15:00 - Super G masculin 

10:30 - 11:30 - Combiné alpin masculin
12:30 - 13:30 - Combiné alpin féminin 

Dimanche 12 janvier Lundi, 13 janvier

10:00 - 11:30 - Manche 1 Slalom géant 
féminin
12:45 - 14:15 - Manche 2 Slalom géant 
féminin 

10:00 - 11:30 - Manche 1 Slalom géant 
masculin
12:45 - 14:15 - Manche 2 Slalom géant 
masculin 

Mardi, 14 janvier Mercredi, 15 janvier

09:30 - 11:00 - Manche 1 Slalom féminin
11:00 - 12:30 - Manche 1 Slalom masculin
13:45 - 15:00 - Manche 2 Slalom féminin
15:00 - 16:15 - Manche 2 Slalom masculin 

11:00 - 12:30
Compétition parallèle par équipes mixtes 

Mercredi 22 janvier:
Cérémonie de clôture à l’Arena de Malley

voir aussi: https://www.lausanne2020.sport/fr/sports/ski-alpin



���������	�������	�������������

���������

��������������������������
���������� !��"
����#������ �����$���
%��&���%��%���
'����������(���
��� �����)�����

����������%�*�%��"��������������
)))+������+�(
��������,��(���%���(�������!�������������������
����������*������������ ������������
��������	��

���������� ��	�����������������������������
��������������� �	������

������������������ �������������������������

���������� �����������������

���������� ��	��������������������
����������  ��!��"����	#��

���������� $��%��&'�!���������

������������(����� $��%�������($

���������� $��%�������)�����*���+

�,��(����� -��������������.����

���������� ��	��������
�,��,�������,����� ���������$�/�

����,����� ���������0����

���������� 1������*����

���������� ��	������ !���"��#�!���
����2����������� $��%��������3��

����4������������� �����������.�������

���������� �3�������������5�*���+0�6����7��.�

���������� ���+����8��

����$����� ��	������%&"'�(���������
��������������� �9�:$

���������� ��������������������;0�.#3���

�$�������� ��	�����������������������������






	1ere de couverture et 2eme de couverture blanche
	page 1 SOMMAIRE
	page 2 EDITORIAL
	page 3 et 4 INVITE
	Message du syndic de la Commune d’Ormont-Dessus

	page 5 APCADO Aperitif
	page 6 APCADO Sortie hiver
	page 7 et  8 APCADO assemblee generale
	page 9 et 10 APCADO Excursion ete
	page 11 et 12 APCADO Fete champetre
	page 13 et 14 APCADO Diables en fete
	page 15 et 16 APCAD Municipalite
	page 17 et 18 VIE VILLAGEOISE Trail blanc
	page 19 VIE VILLAGEOISE FIFAD
	page 20 VIE VILLAGEOISE Isenau
	page 21 et 22 VIE VILLAGEOISE Choeur mixte
	page 23 - 24 et 25 VIE VILLAGEOISE Salon des Alpages
	page 26 et 27 VIE VILLAGEOISE Coupe Europe
	page 28 - 29 et 30 VIE VILLAGEOISE Fede
	page 31 et 32 VIE VILLAGEOISE Office du tourisme
	page 33 - 34 - 35 et 36 DOSSIER interview - plan - flamme olympique
	page 37 et 38 DOSSIER COMITE LOCAL
	page 39 DOSSIER calendrier epreuves ski alpin
	page 40 AGENDA et IMPRESSUM
	3e de couverture pub Oeil
	4eme de couverture

